



FOTO: SERGIO MENDEZ

CRONICA DE LOS TRABAJADORES INDIGENAS MIXTECOS.

Por: Sergio Mendez
Coordinador del FIOB en Ohio.

Aproximadamente unos 500 indígenas mixtecos siguen el ciclo de la primavera, estos trabajadores lleagan a la pizca de pepino, tomate, vetabel, fresas, manzanas, duraznos y cerezas. Regularmente son pocos los trabajadores que se quedan a vivir en estos campos agrícolas. La mayoría vienen de los Estados de la Florida, Carolina del Norte y Texas. Un segundo grupo no muy grande llega de California y un tercer grupo que llega directamente desde el Estado de Oaxaca en México.

Los Mixtecos y su Trayectoria de Lucha.

Para su sobrevivir, emigrar no es nada fácil, ellos lo hacen desde su estado natal hasta el norte de los Estados Unidos, otros se quedan en el norte de México (Los Estados de: Sinaloa, Sonora, Baja California Norte y Sur.). La mayoría no habla español sino su idioma materno como son el mixteco, zapoteco, triqui, mixe y chocho.

En Oaxaca existen 16 lenguas indígenas mas sus variantes lo cual hace más difícil nuestro entendimiento. Por su condición de humildad, los indígenas oaxaqueños son fácil presa de explotación y marginación por parte de los patrones, mayordomos y coyotes que violan nuestros derechos civiles y laborales, nuestro derecho a la identidad indígena y a la violación de nuestros derechos en general generado también por el gran racismo.

Nuestra Cultura y Tradición.

Los indígenas poseemos una riqueza cultural que se

manifiesta a través de nuestro idioma, danzas, música, y las artesanías.

Las Artesanías.

Los tejidos de telas en estambres, trabajo de tejidos con la palma, sombreros, el petate, tenate y el mecate. Todos reciben un mal pago en pueblos. Son acaparados por el intermediario regional o los acaparadores, locales e internacionales.

Oaxaca es el único estado de la República Mexicana, que cuenta con muchos municipios. 570 presidencias municipales, y 3,600 agencias municipales, más rancherías y nucleos de población rural. Estas comunidades carecen de los servicios más elementales. Obras de infraestructura como, apertura de caminos, electrificación, agua potable, escuelas bilingues, clinicas de salud, programas de vivienda, sistemas de drenaje, que son indispensables debido al flujo de enfermedades infecciosas, el cólera que existe debido a esto en algunos poblados por la falta de higiene.

Los programas de apoyo del gobierno estatal y federal son insuficientes, al contrario de beneficiar a las poblaciones han utilizado progamas populares como medio de adquirir votos, por ejemplo, el programa solidaridad.

Los pueblos indígenas han sido siempre marginados para beneficios ajenos. Porque en estos pueblos no existen carreteras o fácil acceso a ellos?, o Por que? los señores funcionarios no caminan a pío de ocho a doce horas por veredas. Al indígena siempre se le han cerrado las puertas en pocas palabras discriminación provocada por el racismo institucional del gobierno.

Sin embargo, nosotros los indígenas, todos, debemos continuar organizados para enfrentar estos problemas.